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La revista “El Grafólogo” es la revis-

ta oficial de la Red Mundial de Gra-

fología 

Importante: Esta revista no compar-

te necesariamente las opiniones y 

juicios expuestos en los artículos fir-

mados por los autores.  

Consejo Directivo  

Clarita Perez - México 

Jorge Rivero - Alemania  

Violeta Ramírez - México  

Raúl Ramos - México.  

Enrique Rodríguez - México  

Directora de la Revista:  

Norma Monrroy  

Todos los Derechos Reservados:  

Jorge Rivero Zúñiga  

 

Oficinas: 

Meisenweg 3  

86420 Diedorf - Germany  

Tel: 0049 1523 4057 497  

www.redmundialdegrafologia.com 

 

Estimado lector: 

 

Les damos la bienvenida a un número más 
de la Revista Oficial de la Red Mundial de 
Grafología, les presentamos parte del traba-
jo y la investigación de los miembros de la 
Red, que comparten con mucho gusto y es-
tamos seguros que lo disfrutarás mucho. 

 

Si te interesa alguna asesoría, capacitación, 
algún curso, diplomado, taller con alguno de 
nuestros miembros, no dudes en visitar la 
página redmundialdegrafologia.com o la pá-
gina de Facebook de la Red Mundial de 
Grafología y escríbenos tus dudas o co-
mentarios. 

 

 

Atentamente: 

 

Clarita Ivonne Pérez Ramírez 

Presidenta Ejecutiva de la Red Mundial de 

Grafología 
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Ricardo Fernández es Licenciado en Psicología. Diplomado en Neuropsicolo-

gía. Profesor Universitario. Grafólogo formado en la Sociedad Argentina de 

Grafología. Perito Grafólogo oficial. Cuenta con Postgrados Clínicos: en 

“Teoría sistémica: familia y pareja” y  “Clínica en Psicoterapia Psicoanalítica” 

entre otros. Autor de 10 libros sobre la materia. 

1.- Ricardo, ¿Cómo y cuándo fue tu primer contacto con la Grafología? 

Mi primer contacto con la Grafología fue en una clínica psiquiátrica donde 

trabajaba,  en la que una paciente solía escribirme unas cartas, las cuales 

tenían ideas delirantes poco sistematizadas. Me empezó a  llamar la atención 

los rasgos que tenían esas escrituras. Como había varios esquizofrénicos 

internado en la clínica,   les pedí escrituras para ver si los rasgos se repetían. 

En esa época, una amiga me cuenta que esta haciendo un curso de grafología 

en la Sociedad Argentina de Grafología y me pasa el contacto. Llamo les cuen-

to lo que hacía y me citan a una entrevista con Luis Kirschbaum, quién me 

deslumbra explicándome la psicosis con los escritos. Allí me quede haciendo el 

curso de Grafología que era de tres años, teniéndolo a Luis como profesor y  a 

Beatríz Villamarín entre otros. Con el tiempo empecé a dar clases de Grafolo-

gía y Test Gráficos en dicha institución. Estoy hablando de alrededor del año 

1985. 

2.- En tu desempeño profesional, ¿Qué aportes realizó la Grafología? 

La Grafología es de mucha utilidad en mi trabajo con pacientes, posibilita que 

al tomar una muestra de escritura de la persona, se puede hacer un diagnósti-

co de personalidad en forma rápida. Tomar escritos de pacientes en diferen-

tes momentos del tratamiento permite ver la evolución o involución del cua-

dro y así reencauzar el tratamiento en caso de no ver avances. También tra-

baje en selección de personal en la empresa Auxiliar de Luis Kirschbaum,  en 

Fulcir y otras, en ese campo es una herramienta fundamental. También reali-

ce procesos de orientación vocacional, utilizando. Trabajos de compatibilidad 

de caracteres en empresas, de reubicación de personal, etc.  

3.- Hay un rango de edad y/o alguna situación en particular donde tu acu-

des al aporte grafológico con mayor énfasis? 

El aporte que puede brindar la Grafología se da desde niños,  adultos, adultos 

mayores, etc. Yo trabajé un tiempo con niños, los grafismos son muy buenas 

herramientas para ver los conflictos, las problemáticas, las patologías y pen-

sar tratamientos en función de lo visto. Desde el garabato hasta los dibujos y 

la escritura se pueden  analizar,   ya que  aportan  datos de las personas estu-

diadas.   

4.-¿ A quiénes recomendarías la formación grafológica y por qué? 

Yo recomendaría la formación en Grafología a todos aquellos que tengan 

profesiones ligadas a lo humanístico y social, por ejemplo: psicólogos, psico-

pedagogos, médicos, abogados, asistentes sociales, recursos humanos, rela-

ciones públicas, docentes y un largo etcétera. Creo que descubrirían una he-

rramienta muy útil para aplicar en sus profesiones, lo que les aportaría nume-

rosos datos que seguramente hoy se les escapan. Lo recomendaría a todos los 

interesados en dar algún tipo de ayuda a los seres humanos. 

5.- Ricardo, además de tu extensa formación y experiencia, cuentas con la 

autoría de una gran cantidad de libros sobre la temática grafológica y/o 

donde ella se ve incluida… es decir, seguramente también conservaras mil 

anécdotas y situaciones sobre distintos eventos, ¿alguno que quieras com-

partirnos? 

Participo todos los años de la feria del libro de Buenos Aires y algunas veces 

ferias del interior del país, es muy lindo contactar con la gente que lee los 

libros y escuchar sus comentarios. La relación con el lector es de mucho enri-

quecimiento. Destaco los congresos en los que participe como expositor y el 

vínculo con la gente que concurre, así como con los colegas que muchos son 

amigos. La grafología me permitió conocer muchos lugares de nuestro país y 

su gente, como de algunos países limítrofes. Yo le estoy muy agradecido a la 

Grafología por todo lo que me dio. 

Recuerdo una anécdota en un congreso de educación en la Sociedad Rural de 

Buenos Aires, donde me habían invitado a hacer una disertación sobre Grafo-

logía. Cuando entro al aula donde había más de 100 personas, una de las 

docentes me dice como en chiste “si había llevado las cartas” como refiriendo 

a que iba a hablar de una mancia. Cuando termine de dar la disertación se me 

acercó, me pidió disculpas por el exabrupto y me dijo que se iba a interiorizar 

del tema porque le pareció muy serio y que podía ser un gran aporte en el 

campo educativo.  

Esto me llevó a pensar cuanto hay que difundir para que la gente conozca los 

alcances, la utilidad, la seriedad y que lo desligue de las mancias y las adivina-

ciones, porque aún hoy en menor medida sigue pasando. 

 

 

 

 

 

 

Entrevista Central—Homenaje a Ricardo Fernández 
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6.- Posicionando la mirada en la Grafología Argen-

tina, ¿consideras que aún falta desarrollar, algún 

aspecto en particular, como prioridad -

considerando el amplísimo campo de acción que 

tiene? 

 

Falta mucho en la formación de los grafólogos, aún 

en las carreras oficiales. Veo que salen con grandes 

falencias.  

 

Creo que hay que estimular a la gente que estudia 

grafología a familiarizarse con la lectura, veo que 

hay muchos grafólogos que leen poco a los auto-

res, no me refiero a sólo a mis libros, sino a leer a 

todos desde los clásicos como: Crepieux Jamín, Pul-

ver, Matilde Ras, Ania Teillard, Klages,  Vels, Xan-

dró, Simón, Tutusaus, Juan Allende y tantos otros.  

 

Muchos se quedan con los apuntes que les dan en 

los cursos y no profundizan. Deben leer todos los 

libros posibles y armar una biblioteca grafológica 

en la casa de cada grafólogo. Leer todo lo que cae 

en sus manos tanto de grafología, como psicología, 

neurociencias, etc. 

Creo que se debe profundizar mucho la realización 

de los informe; un buen informe genera trabajo 

porque el consultante queda conforme y puede 

recomendar a otra persona; un informe mediocre 

puede hacer que no haya recomendaciones. Veo 

que hay mucha falencia en la elaboración de los 

mismos, no en todos, pero sí en muchos grafólo-

gos. 

 

Hay que ahondar en la práctica, ya que ver escritu-

ras es lo que posibilita encontrar cada vez más de-

talles ; también el manejo de entrevista es impor-

tante como parte del proceso; como la entrevista 

de devolución de la información, para llegar al con-

sultante de la mejor manera y que le saque prove-

cho a lo trabajado. 

 

Después, cada uno debe profundizar en estudios 

referidos a la especialidad a la que quiera dedicar-

se . Cuando se termina la carrera de Grafología no 

es un final sino un comienzo, para profundizar y 

estudiar todo lo que se pueda. 
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7.- Como Miembro de la Red Mundial de Grafolo-
gía, ¿alguna sugerencia respecto al eje de forma-
ción y expansión del conocimiento para miembros 
y no miembros de la Red?  
 
Me parece positivo que la red siga organizando se-
minarios de formación con diferentes especialistas. 
Es importante que los alumnos escuchen a todos los 
ponentes para ver diferentes estilos y puntos de 
vista. Sería bueno hacerlo con mayor frecuencia. 
Todos tienen algo diferentes para aportar y eso es 
enriquecedor. 
 
8.- ¿Algún otro concepto, comentario y/o aporte 
que desees expresar? 
 
Insisto con que todos los que hacemos docencia en 

esta ciencia estimulemos a los alumnos a que hagan 
cursos, que se especialicen, que escuchen a todos y 
vuelvo a que estimulemos la lectura. Digo esto por-
que preguntando muchas veces a los alumnos, hay 
muchos que no leyeron a Vels por tomar un ejem-
plo. Creo que profundizar la formación hará mejo-
res grafólogos y ese será el camino para que cada 
día la gente tome la grafología con mayor seriedad 
y vea la riqueza que hay detrás. Mucha gente aún 
toma la grafología como un juego o un entreteni-
miento y no con la seriedad que tiene y muchas ve-
ces somos los grafólogos los que no le damos el lu-
gar que merece.  
 
 Quiero agradecer a la Red Mundial por este home-
naje. 

Fotos de libros publicados por Ricardo Fernández 
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Foto del libro de Ricardo Fernández que será publicado en marzo 2024 

Para comunicarse con el autor: rafpsicografo@yahoo.com.ar 

Instagram: rfernandez_grafopsicologia 

Faceboock: Ricardo Fernández.Psicología,grafología 

mailto:rafpsicografo@yahoo.com.ar
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Las organizaciones que están  

cambiando al  mundo 

Informes     info@conferencistas.eu 


